

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, núm.º 32.
Teléfono n.º 6.

Precios de Abono
UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA - PALMA.
Anuncios, Reclamos y Comunicados
CENTRO DE ANUNCIOS
Plaza de Santa Eulalia, número 10
Número suelto: : : 5 céntos.
Id. atrasado: : : 10

JUAN VALERA
El Superhombre
y otras novedades

Leyes civiles de España
Medina y Marañón
Precio, 10 PESETAS.

Ley de Enjuiciamiento civil
por D. José M. Manresa
6 tomos 60 ptas.

INTERESANTE
El dueño de la lampistería EL RAYO
movida con motor á gas, participa al público que habiendo introducido en sus talleres todos los adelantos modernos para dicha industria, expende toda clase de aparatos á los mismos precios que las fábricas del continente.

Jaimo Hernández, pintor
San Miguel 21, Palma
Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

Ideas sobre el catastro
La teoría de la semejanza es una de las teorías más importantes de la ciencia geométrica; pero no hemos de definirla aquí en términos técnicos, ni en rigor es necesario, porque todo el mundo sabe lo que es la semejanza.

za y construir una figura geométrica semejante á la que hemos imaginado sobre el terreno. ¿Y por qué la red triangular, por qué no otra figura cualquiera, por qué no una serie de polígonos?

En teoría da lo mismo, y en topografía se emplean también las líneas poligonales; pero los sistemas triangulares son, por decirlo de este modo, más sólidos, se deforman menos. Hasta en lo ideal hay que buscar la solidez.

En todo puente de hierro, ó en las armaduras para cubrir los edificios, se encuentran constantemente redes triangulares.

En las armaduras de hierro y en las triangulaciones geodésicas, en lo más material y en lo más ideal, hay que buscar la rigidez.

Por eso todo problema geodésico y todo problema topográfico y todo problema catastral, supone este problema único de Geometría; establecer una red de triángulos que añancen por decirlo así el terreno.

Y así tenemos las grandes triangulaciones geodésicas, de primer orden, y luego las triangulaciones de segundo orden apoyándose en estas, y luego las de tercer orden, con lo cual las mallas de la red se van estrechando, como que pudiera decirse en estilo gongorino, que estas triangulaciones son redes para pescar accidentes del terreno, y cuanto más pequeños los accidentes, más apretadas han de estar las mallas de la red, es decir más pequeños han de ser los triángulos.

Y por eso después de las grandes triangulaciones geodésicas, vienen las triangulaciones topográficas de diferentes órdenes que deben estar sujetas y ligadas á las anteriores para constituir un todo de perfecta rigidez ideal.

Esto de la rigidez ideal podrá parecer un tanto atrevido, y sin embargo, es perfectamente exacto.

Un sistema de barras de hierro es más ó menos rígido; variando un tanto de longitud las barras por la temperatura ó por los esfuerzos, el sistema se deforma más ó menos; y cuando á igualdad de condiciones se deforma menos es más rígido.

Pues otro tanto puede decirse de las triangulaciones geodésicas ó topográficas. No son ni la temperatura ni los esfuerzos las causas que forman estas redes ideales; pero son los errores ya en la mediación de líneas, ya en la mediación de ángulos, y por eso con exactitud puede afirmarse, que una triangulación es más rígida que otra.

Pero antes de pasar adelante, fijemos bien las ideas, que en estos artículos de pura propaganda científica, lo que más importa, es la claridad.

Hemos hablado de triángulos geodésicos ó topográficos, de grandes y pequeñas triangulaciones, que han de cubrir el terreno y lo han de encerrar en una red.

Pues expliquemos bien lo que es uno de los elementos de esta red, uno de los triángulos.

Y para no complicar las explicaciones, supongamos un triángulo plano.

¿Qué es aplicar al terreno este triángulo?

Pues en rigor es lo mismo que aplicar un triángulo, á un pliego de papel.

Al decir aplicar, queremos decir dibujar, fijar materialmente los tres vértices, trazar materialmente los tres lados.

Sólo que en el papel es bien fácil, y en el terreno, si en rigor no es difícil, es más pesado y más costoso.

Hay que marcar materialmente, como decimos, los tres vértices clavando, por ejemplo, tres estacas, y si se le quiere dar más importancia y han de ser más duraderos, construyendo tres bases de fábrica y en la parte superior trazado por ejemplo dos líneas que se corten en un punto, que es lo primero que ocurre y lo más primitivo.

Y de este modo tendremos materializados los tres vértices ideales del triángulo.

Claro es que no serán tres puntos ideales; pero lo ideal, al descender del pensamiento á la realidad, se embastece más ó menos.

Ya tenemos los tres vértices y no sería imposible materializar los tres lados: pero éstos se materializan de un modo más sutil; por ejemplo, por medio de tres visuales, que existen en cierto modo mientras se dirigen de un punto á otro, que existen idealmente aunque desaparezcan teodolitos y anteojos.

De modo que estas triangulaciones, en parte son reales, puesto que lo son los vértices, en parte son ideales; pero en cualquier instante puede materializarse cualquier lado de estos triángulos por medio de una visual.

Y la primera operación en el orden lógico para levantar el plano del terreno, que es en cierto modo como decíamos hacer su retrato, consiste en reproducir en la escala conveniente, y sobre el papel, la red de triángulos á que antes nos hemos referido.

Y ya con esto, lo tenemos todo preparado para el trabajo definitivo.

Tenemos la triangulación en el terreno, puesto que tenemos todo el sistema de vértices.

Todos estos puntos pueden enlazarse geoméricamente con el triángulo de la red en que están enclavados, y por medio de distancias y ángulos, pueden trasladarse al triángulo semejante del papel.

Y estos son problemas elementales de geometría, en que, sin embargo, hay que aplicar aquellos teoremas, todos aquellos idealismos geoméricos de que antes hablabamos para convertir los mil accidentes del terreno en representaciones materiales sobre el papel.

Hasta aquí no hemos hablado más que de los planos; es decir, de las proyecciones horizontales; luego habrá que medir y representar las altitudes por medio de nivelaciones.

Todo es sencillo en el fondo, elemental, casi pudiéramos decir, de sentido común.

Pero en la práctica, tales problemas son muy costosos.

Muy costosas las grandes triangulaciones geodésicas, muy costosas las triangulaciones topográficas, y enormemente costosas han sido siempre las operaciones de detalle, por ejemplo, el catastro, porque son operaciones que se cuentan no por centenares ni por miles, sino por millones, y que también cuestan millones.

Un catastro ha venido costando á Europa más que una escuadra de acorazados.

Y se comprende perfectamente, aunque la unidad de operación geométrica cueste muy poco, el número de operaciones es tan grande, que el coste final resulta inmenso.

La muchedumbre es aquí lo difícil y lo costoso.

Sucede con las parcelas, lo que el orden económico con las personas.

El hacer á diez familias poderosas, dando á cada una de ellas una renta de diez millones de pesetas, cuesta por junto 100 millones de pesetas.

El dar á 20 millones de individuos una renta relativamente modesta de dos mil pesetas al año, cuesta cuarenta mil millones de pesetas.

Precisamente todos los esfuerzos y todos los adelantos que de algunos años acá se han realizado en la topografía, se refieren principalmente, á la rapidez y á la baratura en estas operaciones modestísimas de detalle.

Pudiéramos decir que la baratura del catastro es la cuestión social de los problemas topográficos.

De estos adelantos hablaremos en otra ocasión y en otros artículos, porque merecen ser conocidos.

JOSÉ ECHEGARAY

La vida y sus cosas

LAS BODAS EN CHINA

Para casarse, lo primero que los chinos examinan es la igualdad de posición. Y no dan menos importancia al horóscopo de los dos futuros esposos, horóscopo llamado los «ocho caracteres».

Estos caracteres representan el año, el mes, el día y la hora de los novios.

Cuando todo el resulta bien y se llega al acuerdo, el novio envía regalos á la novia; ésta no regala nada á su futuro, ni le aporta dote.

La fecha del día del casamiento se elige con extrema prudencia. Es preciso que corresponda á una época favorable del calendario, sin lo cual la ceremonia se aplaza á veces meses enteros.

La primavera está considerada como la época más propicia para el casamiento y la primera luna del año chino es la preferida.

Esta corresponde á nuestro mes de febrero.

Algún tiempo antes de la época fijada el novio se cubre solemnemente con un gorro y toma un nombre adicional.

La novia, cuyos cabellos caían hasta entonces en largas trenzas, se los peina como las mujeres casadas, sujetándose por medio de largas agujas, y cuando se fija la fecha del casamiento, los amigos del novio le hacen regalos de toda especie, entre ellos ocas vivas, consideradas como emblema de la concordia que debe reinar en la familia.

UN PERRO CARO

Eduardo VII, de Inglaterra, acaba de comprar en París un bulldog.

Se trata de un can de ilustre prosapia. Sus papás se llaman Rabot de Beaubourg, campeón de los bulldogs franceses, y Reina Mab, perra que obtuvo un primer premio en la exposición de Florencia.

El animalito, que tiene un aspecto brutal y repugnante, rectas las orejas, ancho el pecho, firmes y arqueadas las piernas, proeminente el maxilar inferior para morder á gusto y sin soltar la presa, es blanco de cuerpo, de cabeza negra, menos el hocico, y atiende al nombre de Búfalo I.

El feroz perro ha costado 10.000 francos, y de fijo que comerá mucho mejor que cuatro ó cinco obreros y sus familias. Y si muere á alguien, no habrá quien le condene ni le castigue. Y si alguien se queja, se le recordará el antiguo letrero: ¡aveu canem!

EL MINUÉ Y EL CAKE-WALK

Todo el mundo ha oído hablar del cake-walk, al que se le ha creído invención de los negros americanos; pero ahora resulta que la procedencia de este baile es de los más nobles.

Uno de los negros que danzan en el Nuevo Circo de París, dice que el origen del cake-walk es francés y proviene de la Corte de María Antonieta, donde era simplemente el «minué».

Los grandes señores franceses que se refugiaron en Nueva Orleans introdujeron allí las gracias de Trianon y los negros adoptaron estas gracias.

De modo que ahora no hacen más que devolver el «minué», aunque un poco cambiado de tanto viajar y un poco menos cortésano, puesto que olvida las reverencias.

Esto si el negro no es un etimologista temerario, en cuyo caso no tendrá puesto en las Academias europeas.

DIALOGOS

En la escuela:
—¿Cuántos géneros hay?
—Tres ó cuatro.
—¿Cómo tres ó cuatro! ¿Hay algún otro además del masculino y el femenino.
—Sí, señor, el género humano.

En el teatro:
La mamá.—¿Callate, hija mía; no se habla durante la representación.
La niña, señalando á los actores.—¿Y esos que están ahí no están hablando?

Asociación de Agricultores de España

Esta Asociación se ha reunida en Madrid, presidida por D. José de Cárdenas.

El señor vizconde de Eza dió cuenta de sus trabajos como representante de esta Asociación en el Congreso de Agricultores recientemente celebrado en Roma.

Se acordó nombrar una comisión, compuesta de los Sres. conde del Retamoso, marqués de Gorbea y vizconde de Eza, para que estudie el distintivo que han de usar los individuos de la Asociación en sus actos oficiales. También se acordó nombrar á nuestro paisano el marqués de Fuensanta de Palma representante de la Asociación de Agricultores de España y de la Cámara Agrícola de Madrid en el Congreso de Agricultores que ha de celebrarse en Mañresa el 7 de Junio próximo.

Fueron nombrados: vocal de la Junta directiva de la Cámara, el vizconde de Eza; consejeros de la Asociación, D. Mariano Díaz Alonso y D. Enrique Suárez Enriquez, y socio fundador, D. Sixto Esnosa.

La parte más importante de la reunión ha sido una proposición presentada por el Sr. Cárdenas, y aprobada unánimemente, para que se celebre en Noviembre próximo en Madrid un concurso de obreros agrícolas, en el que se premien, no sólo á los que más se distinguen en el manejo de las máquinas, sino á las Casas constructoras que presenten los modelos más perfeccionados.

DE FRANCIA
La cuestión religiosa

La Patrie ha publicado noticias de Ajacido diciendo que al llegar el juez de paz á Sartene para poner los sellos al convento de Saint-Demien, el somatén llamó á la población que fué acudiendo alarmada.

El magistrado que con cien gendarmos á caballo se presentó para poner los sellos fué acogido con los gritos de ¡viva la libertad! y ¡abajo los que tratan de esclavizarla!

No permitiéndole los manifestantes entrar en el convento tuvo que pedir refugio.

Los habitantes no se dieron por vencidos y derribaron las puertas de la iglesia é hicieron barricadas con bancos y escaleras, obligando á acudir á una compañía de infantería.

El prefecto tomó la dirección del servicio de orden y poco á poco hizo evacuar el convento.

Fueron puestos los sellos á las tres de la mañana.

Durante las manifestaciones se hicieron varias detenciones.

El Tribunal competente ha dictado varias sentencias en este asunto, imponiendo penas que fluctúan de veinte á cincuenta días de prisión.

En la prensa de la península leemos que en Millán (departamento de Aveyron) se ha visto el proceso formado contra los capuchinos por infracción de la ley sobre las congregaciones.

El superior ha sido sentenciado á un día de cárcel, y el padre Carpillo, español, ha sido conducido á la frontera española en virtud de un auto de expulsión.

Se teme que en la iglesia de Plaisance ocurra algún incidente tumultuoso por tener que predicar en ella un jesuita secularizado.

El párroco de Plaisance ha manifestado á un redactor de Le Matin que, en su opinión, los católicos sabrán rechazar á los que se propongan agredirlos.

Añadió que, en caso de tumulto, no intervendrá para nada con objeto de calmar á los fieles y se negará á obligar al jesuita á que baje del pulpito.

Suponiendo que el Gobierno le suprima sus honorarios, el cura citado se burla de semejante medida.

Constitución Apostólica en Cuba

Se ha hecho ya pública una constitución apostólica de 20 de febrero por la cual el padre Santo aumenta el número de diócesis en la isla de Cuba, y en cuyo documento se hace la historia del origen y desarrollo del catolicismo en aquella isla.

Las diócesis de Cuba y Habana son muy extensas; se dividen ahora en cuatro: Cuba, Habana, Pinar del Rio y Cienfuegos, quedando como metropolitana la de Santiago.

La de Puerto Rico, sujeta antes á Santiago, lo está ahora á la Santa Sede.

Recomienda Su Santidad la creación de Seminarios, cuidando de que los jóvenes estudien con predilección las ciencias modernas, y que se envíen algunos á Roma á completar su educación.

Ordena á las Comunidades religiosas fundar misiones, y termina el documento recomendando á los fieles continúen firmes en la fe, conservando la unidad en el vínculo de la paz y obedeciendo á los jefes del poder público.

Noticia interesante

Carrera breve y sin gastos—No más rutina

Por 5 pesetas en Palma de Mallorca 6 540 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32, por 22, de 96 páginas de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. Manuel F. Font, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.—Dirigirse á D. Pedro Espín, Centro de suscripciones. Conquistador, 32, Palma de Mallorca. Caduca el día 6 de Junio.



# Lecitina-Cacodilica Agell

Cura NEURASTENIA, TUBERCULOSIS Y SURMENAGE. Pídanse en todas las farmacias y en el Depósito general: GIMNÁS, 30-32, Y HOSTAL DEL SOL, 12, BARCELONA.

## Nuestra información

### A nuestros lectores

La precipitación a que nos obligó la hora avanzada en que terminó el banquete maurista, dió lugar á que la reseña del mismo saliera plagada de faltas de corrección y tal vez de errores de concepto. De unas y otras rogamos nos dispensen á nuestros lectores, puesto que se deben al deseo de adelantarles todo lo posible noticias que consideramos interesantes.

### La Política

El ministro de la Gobernación Sr. Maura ha autorizado al Gobernador de esta provincia para que nombre un delegado especial para girar una visita de inspección al Ayuntamiento de Pollensa. El Sr. Luis de la Torre, en su consecuencia, ha nombrado á D. Gabriel Más y Guasp, quien ha pasado á aquella villa para cumplir su cometido. El citado delegado, el domingo hizo reunir en sesión extraordinaria al Ayuntamiento. Se nos dice que el objeto de dicha inspección obedece á hacer presentar la dimisión al alcalde liberal de aquella villa.

### Ferias y fiestas

Anoche volvió á reunirse la Comisión organizadora de los festejos del mes de agosto. Se enteró del proyecto de jardín que se ha de construir en el Real de la feria acordándose que el arquitecto efectuara en él ciertas modificaciones. Se acordó que el festival musical y coral que ha de celebrarse en la plaza de Torres sea el segundo día de la feria, ó sea el lunes. Se habló de la conveniencia de emplazar en la pared de la muralla, junto á la puerta de Jesús, una cascada mágica, ó bien construir una fuente luminosa en la Rambla.

Sabemos que el director de la Compañía de Ferrocarriles, D. Guillermo Moragues, ha ofrecido al Alcalde de esta ciudad, la cantidad de mil pesetas para los festejos. Además ha ofrecido en nombre de la compañía, que los trenes transportarán gratis cuantos objetos deban ser transportados á Palma con motivo de la exposición que se ha de celebrar en la Lonja.

### Un atentado criminal

Nuestro corresponsal en Sineu nos da cuenta de que en aquella población anoche ocurrió un suceso criminal que puso en alarma á todo el vecindario. Según noticias, á las once de la noche se oyó un estampido de arma de fuego, que puso en movimiento á los vecinos de la Plaza Mayor y calles adyacentes. Del resultado de las averiguaciones que se han hecho se deduce que una mano criminal disparó una escopeta contra Catalina Jaume (a) *Se Lloritana* de oficio tabernero. Nuestro corresponsal nos dice, con fecha de anoche, que no se sabe á la hora que escribe, como puede haberse desarrollado el sangriento drama; lo único que ha podido comprobarse por los partes facultativos es que *Se Lloritana* tiene una herida en la parte superior del rostro que le ha hecho saltar el ojo derecho. El estado de la paciente es grave.

Poco tiempo después de haber ocurrido el hecho personóse en el lugar del suceso el juez municipal acompañado del secretario, comenzando á instruir las primeras diligencias del sumario. Los autores ó autor del atentado debieron darse á la fuga, puesto que no han sido habidos. Conveniente sería que por el comandante del puesto de la Guardia civil de Sineu Sr. Moreno Collantes, se desplegara la mayor actividad para dar con el autor del crimen.

### En la Audencia

**Causas por lesiones**  
**Conclusión**  
Bajo la presidencia de D. Vicente Fernández se ha reanudado esta mañana á las diez en punto en esta Audiencia territorial, el Tribunal que entiende en la causa por lesiones suspendida ayer en vista de lo avanzado de la hora. Ha informado el representante del Ministerio Público Sr. García, el cual ha calificado el hecho de delito de lesiones graves, pidiendo para los procesados la pena de un año, ocho meses y un día de prisión correccional y accesorias y costas, y 130 pesetas de indemnización al perjudicado Antonio Rullán, ó la prisión correspondiente en caso de insolvencia. El Abogado defensor D. Antonio Rosselló y Gomez expone la inculpabilidad

de los procesados, para los cuales tras un largo y brillante alegato pide á la Sala, dicte veredicto absolutorio. El juicio es declarado concluso para sentencia.

Durante el transcurso del juicio la Sala se ha visto muy concurrida por numeroso público, que esperaba impaciente conocer el fallo de la causa.

### Vista para mañana

Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Sebastian Serra Santandreu acusado del delito de hurto de dinero á Pedro José Bonnin.

El Ministerio Público representado por el abogado fiscal sustituto Sr. Planas, sostendrá la acusación y el letrado D. Francisco Socías defenderá al procesado.

### Religiosas

**Santoral**  
**Para hoy.** San Pedro Celestino, papa.  
**Para mañana.** San Bernardino de Lema.

**Cuarenta Horas**  
Mañana empezarán en Santa Clara, dedicadas á la Ascensión del Señor. A las siete exposición del Santísimo; á las diez misa mayor. Por la tarde, actos de coro, ejercicios del mes de Mayo y reserva.

**Completa**  
En la Merced, mañana al anochecer, se cantarán en preparación á la fiesta del Santo Cristo que se venera en aquella iglesia.

En el Socorro el jueves se cantarán completas en preparación á la fiesta de Santa Rita.

### Notas del Carnet

**De viaje**  
A bordo del vapor-correo *Isteño* han llegado esta mañana de Alicante, D. Antonio Gonzalez, D. Miguel Ramis y señora, D. Antonio Florit, D. Juan Sabater y señora, D. Angel Sanchez, D. Cayetano Botella, D. José Homar y un carabinero.

De Mahón han llegado esta mañana en el vapor *Isla de Menorca* D. Juan Camps, D. Emilio Linares, D. José Ponceanar, D. Arcibes, D. Anera, D. Juan Zaforteza, D. Eduardo Iglesias, D. Miguel Verdaguier, D. Francisco Martí, D. Eduardo Batle, D. Juan Ferrer, D. Gerónimo Masanet, D. Francisco Rotger, D. Santos Aquella, D. Abelardo Boreini, D. Antonio Robert, D. Gabriel Aquella, D. Catalina Fedeth D. Ernestina Reich un sargento y varios individuos de tropa.

A bordo del vapor *Beller* han salido esta tarde para Barcelona D. Francisco Rusinol, D. Pedro Nacle, D. Antonio Masaguer, D. Silverio Mayolas, D. Juan Riu, D. Santiago Frases, D. Antonio Grau, don Mariano Taberner, D. Antonio Mayol y hermena, D. Ana Girer, D. Francisco Aguiló, D. Luis Anglada, D. Ricardo Ventura, y D. Luis, D. Guillermo Mezquida, D. Pablo Font, D. Margarita Muntaner, D. Antonio y Margarita Grimalt, D. Raimundo Castós, D. Pablo Corró y un oficial y varios individuos de tropa y D. Ana Oliver.

**Matrimonios**  
Ha contraído matrimonio en la Iglesia parroquial de Santa Eulalia D. José Seguí Bernad con doña Magdalena Sabater Davó.

**N.º 3**  
Relación de las defunciones ocurridas en esta ciudad, durante los días del actual: Antonia Vallesper Quetglas, edad de 56 años, Piedad 36, Juana Maria Sanchez Valenti, edad de 44 años P. de San Francisco, Francisco Crespi Sampol, viuda de 83 años Valseca 6, Maria Expósito S. de 12 días Olmos 122, Sebastian Vidal Mir, S. de 3 meses, Coll d' en Rebasra, Pedro Ignacio Riutord Miralles S. 2 meses Corderleria 13, Pablo Monjo Llabrés S. de 18 años, San Lorenzo 3 Francisco Felu Ruiz S. de 30 días Coll d' en Rebasra y Juan Roca Mir edad de 47 años Cavalleria 13.

### Los teatros

**Lirico**  
Numerosa concurrencia atrajo anoche á este teatro la función de despedida de la compañía dirigida por los señores Vega y Taberner. Bonito aspecto presentaba la sala, viéndose ocupadas las butacas en su mayoría y por completo los palcos. El público de las galerías fué también en mayor número que de ordinario. Los beneficiados Sres. del Val y Cussi-

ni, fueron llamados á escena repetidas veces al final de la revista *El Lirico de Palma*.

En el segundo intermedio los laboriosos actores Daina y Castillo dieron lectura: el primero á una carta en verso firmada por don Juan Palou y Coll y el segundo, á una composición del beneficiado don Rafael del Val.

Con una estruendosa salva de aplausos fué acogido el venerado nombre del ilustre autor de *La Campana de la Almudaina*, quien, no obstante su intento de querer sustraerse á las cariñosas muestras de simpatía que de todos los puntos del teatro se le prodigaba, hubo de presentarse en medio de los señores Castillo y Dama á recibir la ovación que de manera tan espontánea se le tributó.

También fué muy felicitado el señor del Val por su poesía «Las Baleares».

La señorita Consuelo Taberner cantó admirablemente una preciosa *polonesa* de concierto, siendo su labor premiada con las repetidas palmas de los espectadores. Pero donde el entusiasmo del público llegó á su colmo, fué en las *sevillanas* que esta simpática actriz en unión de su graciosísima hermana Adela, con toda la sal de Andalucía, bailaron en la Buena Sombra, pues tuvieron que repetir las una porción de veces hasta quedar rendidas por el cansancio.

Seguramente que la compañía que ha ta ayer ha venido actuando en el Lirico, guardará grato recuerdo de la afectuosa despedida que anoche le hizo el público palmesano.

### Taurófilas

Para la primera corrida formal que se efectuará el próximo Julio en nuestra Plaza de Toros, la empresa ha contratado en sustitución del *Concieto* el espada *Chicuelo*. De segundo espada vendrá el *Chico de la Blusa*. Los toros son de la ganadería de Aleas.

Para la corrida que se verificará durante las Ferias y Fiestas se tienen en tratos á Ricardo Bomba y Reverte.

De los muchos espadas de cartel no hay ninguna que pueda pasar á Palma por aquella fecha á causa de tener ya compromisos con otras Empresas.

### Sucesos

**Riña y escándalo**  
En el barrio del Puig, anoche á cosa de las ocho, dos mujeres riñeron, armando con su vocabulario fenomenal escándalo. Sin que los vecinos ni ningún agente de orden público lo impidiesen, las dos *bravias* se tiraron del moño cuanto les vino en gana.

**Uq bárrabro**  
A las nueve de esta mañana un carretero que guiando un carro de transportes bajaba á todo correr por la calle de los Olmos fugitando á la caballería para acelerar la marcha.

Al desembocar en la Rambla, á causa de la velocidad de la caballería el conductor no ha podido desviar la dirección del vehículo chocando contra un farol del alumbrado público al cual ha derribado; la caballería á causa del choque ha muerto casi instantáneamente.

**Robo de dinero**  
A un vecino de Alcudia le han sustraído de su propio domicilio unas 400 pesetas.

La guardia civil de aquel puesto está practicando diligencias que hasta la fecha han resultado infructuosas.

**Riña**  
En Ibiza ha sido detenido por la guardia civil un sujeto que en una riña causó una herida grave á su adversario.

**Sustracción**  
A un oficial de la panadería de *C se Camena*, del Arrabal de Santa Catalina le han sustraído 25 pesetas.

Se tiene sospechas de que el ladrón sea un individuo que se encuentra en Felanig.

La policía ha puesto el hecho en conocimiento del Sr. Juez.

### Maritimas

**Quedadas**  
Esta mañana ha llegado procede de Mahón el vapor-correo *Isla de Menorca*.

A las seis y media de esta mañana ha fondeado en este puerto procedente de Alicante é Ibiza el vapor correo *Isteño*.—Procedente de Santa Cruz de Tenerife y en 41 días de navegación llegó al puerto de Brunewik (Estados Unidos Georgia) sin novedad á bordo, la corbeta *Pedro Lucave* de la matrícula de Bilbao.

**Despachados**  
En esta Comandancia de marina se ha despachado para los puertos de Ibiza y Valencia, el vapor correo *Balear*.

**Salidas**  
A la hora de costumbre ha salido para Barcelona el vapor correo *Beller*.—También ha salido para Mahón el vapor *Isla de Menorca*.

### Comerciales

**Valores locales**  
*Día 19 de Mayo de 1903.*

	Dinero
Crédito Balear	98'00
Fomento Agrícola	106'00
Ferro-carriles de Mallorca	45'50
Alumbrado por Gas	76'00
Idem La Económica	13'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p <sup>o</sup>	104'00
Id. id. id. 5 p <sup>o</sup>	101'00
Cambio Mallorca	00'00
Bonos Municipales	40'50
Isla de Menorca	52'00
Banco de Préstamos	3'00

**Valores públicos**  
*Oficial del día 18 á las 16.*

	Dinero
4 por 100 interior contado	76'10
5 por 100 amortizable	96'05
Banco de España	485'50
Tabacos	431'00
Francos	36'10
Libras	34'25

**Barcelona (Bolsa) día 18 á las 16.**

	Dinero
4 por 100 interior fin de mes	76'10
5 por 100 amortizable	95'92
Nortes	60'35
Francos	36'30
Exterior de París	8'95

**Barcelona (Bolsin) día 18 á las 18.**

	Dinero
4 por 100 interior fin de mes	76'15
Nortes	60'60
Alicantes	96'65
Orenses	33'10
Francos	36'15

**Barcelona (Bolsin) día 19 á las 10.**

	Dinero
4 por 100 interior fin de mes	76'12
Nortes	60'55
Alicantes	96'20
Francos	36'20

### Ayuntamiento

#### Sesión de hoy

Esta tarde á las doce y cuarto ha celebrado sesión el Ayuntamiento en primera convocatoria. Estuvo presidida por el Alcalde Sr. Planas y asistieron los Sres. Villalonga (D. F. y D. A.), Fuster (D. G. y D. A.), Piña, Bestard, Montaner, Parera, Martí, Gamarra, Pomar, Bonnin, Bibiloni, Cañellas, Martorell, Muntaner, Font y Monteros, Mateu, Cuschieri, Serra, Ferrer, Castañer y Canet.

#### Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se leyeron y aprobaron varias cuentas por servicios municipales que ascienden á 2.743'44 ptas.

#### Orden del día

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados durante el mes anterior.

Se concedió permiso á D. Antonio Planas para construir obras en una casa de su propiedad de la calle de Molineros.

Se aprobó el acta de recepción de las obras de la fuente construida en la plaza del Rosario.

Se aprobó la liquidación de las obras verificadas en la parcela resultante de lo que era *Illeta de San Cristoflet*.

Se acordó al contratista Gabriel Bover devolverle una fianza de obras.

El Sr. Pomar hace presente que el Ayuntamiento antes de acordar el pago de empedrados vea el resultado que estos dan; denuncia que está en mal estado el recientemente construido en la calle de Rubí.

El Sr. Alcalde contesta al Sr. Pomar diciendo que el empedrado de la calle de Rubí se hizo en seco acordando no pagar al contratista hasta transcurridos los seis meses. Los desperfectos tendrá que repararlos por su cuenta el contratista.

Se dan de alta en el padrón de vecinos D. Sebastián Esteva y familia, vecino de Artá.

Se propone anunciar por subasta la construcción de parte del mobiliario del salón de sesiones por el tipo de 9.000 pesetas.

El Sr. Pomar dice que al tomar el cargo de concejal tuvo presente los consejos que recibió *Don Quijote* al tomar posesión de la isla Barataria. Los consejos aquellos vienen de molde. En algunas ocasiones á proposiciones mias y otras se contesta que no hay dinero; y ahora resulta que lo hay para el mobiliario, que es una cosa de lujo; en cambio para las cosas de utilidad pública no lo hay.

Señala que el Ayuntamiento podía haber hecho algunas economías como la supresión de las fiestas religiosas.

El Sr. Planas llama la atención al señor Pomar para que se concrete al asunto de la orden del día.

El Sr. Pomar entonces dice que se opone á que se anuncie la subasta para el mobiliario del salón de sesiones.

El Sr. Martí afirma que ha pedido se traiga al Ayuntamiento el estado de la Hacienda y de él se verá que cuando él estuvo encargado de la Hacienda se ahorró unas docientas mil ptas.

El Sr. Pomar celebrará que así se haga

porque demostrará al Sr. Martí que se ha gastado más de lo que se debía.

El Sr. Alcalde dice que en presupuesto existe crédito para el mobiliario y que si no se hace, al final de año no se habrá hecho una economía, sinó que habrá de dejarse de hacer una cosa que debía hacerse.

El Sr. Pomar insiste en que ha propuesto varias reformas, una de ellas hacer tinglados en la plaza de Abastos y no se han hecho según se dice, porque no había fondos.

El Sr. Serra dice que si Mr. Loubet hubiera venido á Palma, como deseaba el señor Pomar, hubiera visto el detestable mobiliario del salón de sesiones...

El Sr. Pomar.—Aunque la mona se viste de seda...

El Sr. Serra.—Nosotros no somos monas.

El Sr. Pomar.—Casi, casi.

Se pasa á votación el dictamen de la Comisión de Gobierno Interior, acordando por 18 votos contra 6 anunciar la subasta para el mobiliario del salón de sesiones.

Se da cuenta de un oficio de la Junta organizadora para erigir un monumento á Castelar pidiendo una subvención al Ayuntamiento para dicho objeto.

Se acuerda pase á la Comisión de Hacienda.

El Sr. Font y Monteros propone que si el Ayuntamiento contribuye al monumento á Castelar, también contribuya en algo para la erección de un mausoleo á Sagasta.

El Sr. Martí propone que el Alcalde suplique á quien ha presentado la solicitud del monumento á Castelar, que retire aquella.

#### Proposiciones

El Sr. Alcalde propone y se acuerda que á los tambores del Ayuntamiento se les construya un traje nuevo.

El mismo señor propone y se acuerda que la fiesta del Corpus y de Raimundo Lulio se haga como los otros años.

#### Limpieza

El Sr. Serra pide como está el asunto de la contrata de la limpieza pública.

El Sr. Alcalde dice que los concejales queden después de la sesión para tratar en secreto este asunto.

#### La Illeta de Can Cirerol

El Sr. Pomar hace presente que es necesario que se abra el expediente de derribo de la illeta de Can Cirerol y que cuando esté formado él dará un medio para derribarla sin que se grave el presupuesto municipal.

#### Gracias

Se acuerda á propuesta del Sr. Alcalde dar las gracias á la compañía Alhemeyer por el donativo que ha hecho de alumbrado gratuitamente el reloj de la Casa Consistorial.

#### Explicación

El Sr. Martí usa de la palabra para explicar lo que en la penúltima sesión dijo referente á influencias del Fomento Agrícola en la cuestión de las Aguas de la Fuente de la Villa; dijo que sólo quiso decir que los Sres. Concejales en el asunto de las aguas no debían estar sujetos á influencias ni obedecer á objeciones aunque estas vinieran del Fomento Agrícola.

Así terminó la sesión pública quedando reunidos los concejales en sesión secreta para tratar el asunto de la limpieza pública.

#### Sesión secreta

Sabemos que en dicha reunión algunos concejales quejaronse del abandono en que se halla la limpieza pública, principalmente desde que el contratista Sr. Borrás, extraoficialmente ha hecho el traspaso de la subasta á los basureros.

Se habló de la exigencia de responsabilidades, y se dijo que si los basureros tenían la libertad de recoger la basura de las casas particulares, la limpieza pública estaría abandonada.

Algunos concejales se opusieron á que se coartara la libertad individual, que dentro de la ley existe, para la recolección de basuras; pero también entendieron que esto no debía ser óbice para que el Alcalde adoptara los medios que tiene á su alcance para conseguir que las calles estén limpias.

Después de larga discusión se facultó á la alcaldía, según se nos dice, para que tomara las medidas necesarias para que el barrido de las calles se haga conforme se dispone en la contrata.

### AVISO

Ha llegado á Palma para unos días D. Juan Banet, de Niza, con objeto de comprar tapices, abanicos, telas, encajes, alhajas y toda clase de objetos antiguos, pagándolos á buen precio.

Dirigirse en casa de D. Mateo Forteza, calle de Fiol, 18.

NOTA.—Dando aviso se pasará á domicilio.

### El Ron Bacardi

ES EL MEJOR DEL MUNDO  
Unico representante en Baleares Bernardo Estelja



**Gacetas**

Por cuestión de amoríos riñeron anoche á las nueve y media en la calle de Arabí, dos sujetos.

A un caballero que muy tranquilamente pasaba anoche por la calle de la Merced, le propinaron desde un primer piso una lluvia improvisada de porquería, que le dejaron hecho una lástima.

Esta tarde á bordo del vapor-correo saldrán para Barcelona los actores de la compañía que actuaba en el coliseo de la calle del Conquistador.

Bastante concurridas se vieron anoche las secciones celebradas en ambos cinematógrafos.

El diestro Conejito, que continúa en la clínica del doctor Raventós de Barcelona, va mejorando visiblemente en su estado general.

Parece que está convencido de que no podrá torrear más, y que ha manifestado que, si se confirman sus presentimientos se contentará con ver los toros desde el tendido.

La Gaceta publica una real orden convocando á oposiciones para proveer la plaza de profesor numerario de dibujo artístico vacante en la escuela de Artes é Industria de Barcelona.

En breve se dictará una real orden de Instrucción pública, eximiendo del pago de los derechos de examen á los alumnos que estedien asignaturas voluntarias.

Los vecinos del arrabal de Santa Catalina se quejan con motivo del poco cuidado que se nota en aquel barrio con el alumbrado público y limpieza.

Antes de las 10 de la noche en muchas calles quedan completamente á oscuras y los transeúntes se exponen á romperse la crisma al transitar por aquellos sitios. En la limpieza se cometen también muchas faltas.

Ha sido nombrado agente de vigilancia de esta ciudad D. Lorenzo Oliver, habiendo cesado en el mismo cargo D. Manuel Suarez.

Se encuentra en esta ciudad D. Luis Cairo socio de los Sres. Magriñá y Cairo de Barcelona, importadores y productores de vinos y aguardientes, cuya casa representa en Palma el conocido comerciante D. Francisco Solér y Bauzá.

El individuo que el domingo apedreó á un guardia municipal del Molinar ayer fué puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción.

Con motivo de haber abierto una zanja en la calle de Camposanto, se hace imposible el tránsito por la misma. Varios vecinos nos suplican llamemos sobre ello la atención del Sr. Alcalde, por si se sirve mandar activar esta clase de trabajos que á más de ocasionar muchas molestias, exponen á una desgracia á cualquier persona que se vea obligada á pasar por la citada calle.

En la Alcaldía de Calviá, se halla expuesto al público á efectos de reclamación el reparto de consumos de aquel pueblo, confeccionado para al corriente año.

En cumplimiento del art. 36 de la ley orgánica del Tribunal de lo Contencioso Administrativo, el Secretario mayor de dicho Tribunal hace público que se han

incoado ante el mismo los siguientes pleitos:

Reverendo Obispo de Palma de Mallorca contra R. O. del ministerio de Hacienda de 5 Noviembre de 1902 sobre indemnización á la Comunidad de Beneficiados de la Santa Iglesia Catedral de esta ciudad.

Ayuntamiento de Palma contra la R. O. del Ministerio de Hacienda de 5 de Enero de 1903 sobre derecho á los beneficios tributarios de las leyes de ensanche de poblaciones.

Para su publicación en el B. O. el Alcalde de Manacor ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento durante el mes de Abril último.

La guardia civil de La Puebla ha detenido á 10 sujetos que jugaban á los prohibidos.

En Santa Margarita la guardia civil también ha detenido á una partida de jugadores.

La misma Alcaldía publicará otro anuncio referente al permiso solicitado por don José Juan Ribas para instalar un motor de gas en la calle de la Herrería esquina á la de Manteros con destino á la fabricación de tejidos.

Vino Claret.—La Viña, Unión, 53.

Progreso científico, lo es sin duda el descubrimiento hecho por el Dr. Casile de sus renombrados medicamentos que curan todas las afecciones del pecho, en especial la tisis y todas las enfermedades del estómago. Para más detalles léase en 4.ª página Los adelantos de la Ciencia.

**SOMATOSE**

Contra la clorosis.  
Los parches de Wasmuth contra los callos no causan dolor alguno.

Cabellera abundante, barba y bigotes poblados se obtienen pronto usando el *Petróleo Sansón*.

QUIEN QUIERA VESTIR BIEN, á precios económicos. Sirvase en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

**Conciertos Nicolau**

Mañana á las diez quedará definitivamente cerrado el abono á los Conciertos, al objeto de poder atender á los muchos encargos que se han hecho para mañana y jueves.

Conviene tengan en cuenta los señores abonados y el público en general que la hora señalada para enpezar los conciertos es la de las 9 de la noche, pero que se empezará con rigurosa puntualidad.

El palco escénico para mejorar las condiciones acústicas ha sido avanzado unos tres metros.

Se está adornando con mirto y focos eléctricos la fachada del Lírico, y en los pasillos se colocará gran número de macetas con plantas y flores.

Todo hace asegurar que el aspecto de la sala será magnífico, será una verdadera fiesta del Arte.

Entre los nombres que ayer publicamos de los profesores que forman parte de la gran orquesta Nicolau omitimos involuntariamente el de nuestro paisano Sr. Segura que viene como uno de los primeros violines.

Ayer, acompañando al maestro señor Nicolau, llegó á esta el violoncellista solista don Fernando Bausis, ya conocido de nuestro público.

**Por telégrafo**

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)  
(Corresponsal especial)

**Rosselló en la reunión de las minorías**

Madrid 18 á las 18.  
Bajo la presidencia del Sr. marqués de la Vega de Armijo, se han reunido en el palacio del Senado las minorías liberales.

Entre los reunidos ha reinado perfecta unanimidad de pareceres, acordándose que el Sr. Montero Ríos y el Sr. Vega de Armijo dirijan la minoría liberal en el Senado y en el Congreso, respectivamente.

El diputado por esta isla D. Alejandro Rosselló ha intervenido en la discusión, diciendo que los reunidos representaban los distritos en que los candidatos del partido habían salido triunfantes pero no aquellos cuyos candidatos fueron derrotados; que las minorías parlamentarias tenían sus jefes, pero quedaba al aire libre el gran partido liberal necesitado de dirección y organización democráticas.

Propuso autorizar á los jefes parlamentarios del partido para convocar al mismo en asamblea general, cuando lo consideren oportuno.

Esta proposición también fué aceptada por unanimidad, y su autor fué felicitado por haber aportado al debate esa nota de sinceridad.—C.

(Servicio particular)

**Entrega del retrato del rey**

Madrid 18 á las (18)

Telegrafian de Maldemburgo que el embajador de España acompañado de su ayudante llegaron á Altermorabore para entregar al regimiento de infantería n.º 66, el retrato del rey de España, del que es jefe honorario.

Pasaron revista á dicho regimiento y el Coronel felicitó al embajador con ocasión del cumpleaños de S. M. y victoreó al Rey D. Alfonso XIII.

El embajador entregó las condecoraciones de que era portador y expresó la esperanza de que don Alfonso visitará en el año próximo el regimiento.

Celebróse después un banquete al que asistieron el embajador y los oficiales españoles.

Al anochecer tuvo lugar una brillante retreta militar en honor de los españoles.

**El partido liberal**

Madrid 18 á las 18'15.

En la reunión de los liberales en el Senado, asistieron todos incluso el Sr. Montero Ríos.

El marqués de la Vega de Armijo invitó al Sr. Montero Ríos para que ocupara la presidencia de la

reunión, distinción que rechazó de cho señor.

Vega de Armijo, en su discurso tributó grandes elogios al Sr Sagasta é hizo la historia de la formación del directorio del partido liberal, diciendo que consideraba terminados los poderes que del mismo recibió.

Cree que los nuevos senadores y diputados deben acordar la dirección del partido liberal. Proclamó la autoridad indiscutible del Sr. Montero Ríos, diciendo que él nada haría sin la aprobación de dicho señor.

El Sr. Montero Ríos empezó su discurso agradeciendo las frases que le dirigió el Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

Dijo que el Sr. Sagasta fué el patriarca de la democracia española y que el partido debe rendirle culto en el altar monárquico.

El diputado por Mallorca señor Rosselló, manifestó la necesidad de que el partido celebre una asamblea magna á fin de oír la opinión de los candidatos que han sido vencidos en la última lucha electoral.

Los Sres. marqués de la Vega de Armijo y Montero Ríos manifestaron que en tiempo oportuno se convocará la magna asamblea del partido.

La reunión acordó que la dirección la tengan los Sres. Montero Ríos en el Senado y Vega de Armijo en el Congreso y se designaron los individuos que han de formar parte de las mesas de ambas cámaras de las comisiones de actas.

**Lacónica nota oficiosa**

Madrid 18 á las 21'46.

Del Consejo de ministros celebrado se ha facilitado á la prensa solo la siguiente lacónica nota oficiosa:

«El Consejo se ocupó en la ley de organización local presentada por el Sr. Maura, no habiéndose concluido el examen de la misma».

**El cierre á las ocho**

Madrid 19 á las 9'45.

Barcelona. — Las comisiones gestoras para el cierre de tiendas á las ocho de la noche, recorrieron anoche varias calles logrando sus propósitos, pues la mayoría de establecimientos cerraron.

Los dueños de las tiendas de la Rambla, calles de Fernando y Bquería, se lamentan de la actitud de los dependientes porque les produce grandes quebrantos, pues de ocho á nueve noche es la hora de más despacho.

**Detenciones—Desprendimiento**

Madrid 19 á las 9'45.

Han sido detenidos en Barcelona varios obreros panaderos acusados de coacción.

En la mina Méjico de Linares ha ocurrido un desprendimiento de

tierras y piedra, habiendo ocasionado un muerto y varios heridos.

**Protesta de adhesión**

Madrid 19 á las 9'45.

Barcelona. — El presidente del Asilo Naval ha visitado al gobernador interino y al Comandante de Marina con el único objeto de darles una satisfacción por lo sucedido en el banquete carlista y ofrecerles que en lo sucesivo la banda de dicha asociación se abstendrá de concurrir á las fiestas que tengan carácter político á fin de evitar que se obligue á los asilados á tomar parte en actos contrarios á los fines que persigue el Asilo.

**Una denuncia**

Madrid 19 á las 9'45.

Barcelona. — El gobernador de esta provincia ha denunciado al Fiscal los vivas pronunciados en el banquete carlista que se celebró últimamente.

También ha comunicado al Comandante de Marina que los batidores de la banda del Asilo Naval, habían dado guardia de honor al retrato del Pretendiente, que ejecutaron en honor al mismo la marcha real y otros detalles que han causado desagradable efecto.

**Congreso**

Madrid 19 á las 15'10.

(URGENTE)

Esta tarde á las doce y cuarto ha comenzado la sesión del Congreso. Ha sido breve.

La presidió el Sr. Vivanco y actuaron de secretarios los Sres. Casal, Ferraches, Garnica y León Mantón.

Acto seguido se procede, según establece la ley, á la elección de presidente del Congreso, quedando elegido el Sr. Villaverde, por 231 votos.

En esta votación no tomaron parte los republicanos.

Después procedióse á la elección de los vice presidentes del Congreso, resultando elegidos el marqués de Figueroa por 191 votos, el señor Aparicio por 166, el señor Cobian por 151 y el Sr. Cortezo, por 137.

**La bolsa de hoy**

Madrid 19 á las 16.

(URGENTE)

Interior contado	76'00
Interior fin de mes.	76'05
Amortizable 5 por 100	96'00
Banco de España	487'00
Compañía de Tabacos.	431'00
Franco	36'05
Libras	00'00
Exterior de París	88'60

**FABRA**

**A las señoras y señoritas**

Acaba de llegar á esta Capital por varios días D.ª Camila García de Andina con magníficos corsés modelos de la última creación de París. La persona que desee verlos puede pasar al *Gran Hotel* de 3 á 5 tarde y si se desea pasará á domicilio.

—(108)—

hija tenga á su lado á esa Nancy, no conseguiréis verla, y si lograis que consienta seguir á la casa donde Sara recibe á Enrique de Navarra, y hacéis que vea á éste último á los pies de aquella, Nancy sabrá probarla que ha visto mal.

—¿Pues qué debo hacer?  
—Suprimir á Nancy, dije friamente la reina.

El duque se estremeció.

—No es posible, exclamó, que yo la haga a esinar.

—Pero ¿quién os dice que la asesinéis? replicó la reina encogiéndose de hombros; ¿os volvéis loco? Hay que robarla y yo me encargo de eso; pero será menester que vuestra hermana se constituya en carcelera suya.

—Me parece bien, repuso el duque.

—Escuchad, dijo la reina, bueno sería que la avisárais esta noche.

—Estoy dispuesto á montar á caballo.

—Os encargaréis también de tener preparados para mañana dos hombres enmascarados y una litera que esperarán en la calle de los Clérigos; yo me encargo de lo demás.

El duque se levantó y llamó á Gastón de Lux.

—Ensilla mi caballo, le dijo.

El duque se despidió de la reina madre

—(109)—

y montó en Lucifer, el caballo robado por Pandrille. Ya se sabe lo que acaeció, y el resultado de su encuentro. Una hora más tarde, el duque llegó á la casita de Meudón, y concertó con su hermana los medios de asegurar á Nancy y de reanudar sus relaciones con Margarita.

XIII

Veinte horas después de la entrevista de la reina madre y del duque de Guisa, Margarita, se hallaba á solas con Nancy, que estaba un poco inquieta, y la reina mucho más. Hacía más de una hora que Nancy andaba de un lado para otro en el aposento, como alma en pena, pues hacía más de una hora también que Margarita no había despegado su boca, y su espacio frente estaba arrugada. Por fin, Nancy no pudo dominarse más.

—¿No piensa vestirse esta noche la reina? dijo.

—No, respondió secamente Margarita.

—Como acostumbra ir á ver al rey por la noche...

—Pues no irá.

—¿Acaso está enferma Vuestra Majestad ó inquieta?

A esta pregunta la reina se estremeció.

—(112)—

—Que le prestan pañuelos bordados, y la reina, que estrujaba en su mano un pañuelo bordado, se lo arrojó á Nancy, que lo recogió, lo volvió en todos sentidos, y se sonrió.

—¿Cómo! ¿y te ríes? dijo la reina indignada.

—¡Ah! Vuestra Majestad tiene razón, murmuró Nancy; hago mal... Si Vuestra Majestad supiera la verdad, quizá me despediría; es posible, porque he hecho mal... lo conoze. Fui yo quien prestó ese pañuelo al rey de Navarra... Y tal vez... Vuestra Majestad...

Margarita escuchaba estupefacta. Nancy aparentó ruborizarse, y bajó los ojos con la actitud de un culpable.

—Porque en fin, añadió, si Vuestra Majestad llegara á creerme indigna de sus bondades... á mí que daría toda mi sangre por ella.

Margarita creía haber oído mal.

—¡Explicatel exclamó; ¿es tuyo ese pañuelo?

—Sí, señora.

—¿Y tú se lo has dado al rey?...

—No, señora, se lo presté; soy demasiado pobre para hacer tales regalos. Es de batista; es un pañuelo de familia que me dió mi abuela... respondió Nancy, y aparentó de nuevo la mayor confusión. ¡Ah! murmuró bajando los ojos, hice muy

—(105)—

—Muy bien, dijo la reina; ¿y el otro?

—No sé su nombre; pero lleva una barbita negra y es más alto.

Estas señas de Hector, dadas así vagamente, podían aplicarse á Enrique. Pandrille las completó diciendo:

—Ambos hablan como los gascones.

—¡Es é!l murmuró Catalina, persuadida de que el hombre de la barba negra era Enrique de Borbón.

—Yo sabré si es él, dijo el duque, porque luego voy á dar una vuelta por los alrededores de la casa. ¿Dónde podré veros, preguntó en voz baja.

—Os aguardaré aquí.

El duque dejó á Catalina en su cuarto, é hizo señas á Pandrille para que le siguiera; enseguida atravesaron la callejuela y llegaron á la puerta Montmartre...

—Guíame, dijo el duque á Pandrille. Este hizo tomar al notable personaje el camino que se dirigía hácia Saint-Denis; pero cuando llegaron al cruce de este camino y del sendero que conducía á la casa de Sara, el duque se detuvo porque creyó oír un caballo.

—¡Oh! díjose, parece que ese trae prisa.

El duque y Pandrille se pararon, pero como el galope se acercaba y en la orilla del río había un vallado bastante alto,



## OBSEQUIO HUMANITARIO



Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

DIPUTACIÓN, 435 BARCELONA

este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrará atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados *Confites Casile*, que asociados a las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *atenia*, (debilidad del estómago), «digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercleridia» y toda clase de *dispepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos, ardores y pesades*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquiera enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días a las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: *Perlas Casile*, 5 pesetas, *Confites Casile*, 5 pesetas; *Bálsamo Casile*, 5 pesetas. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 435 Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.

### Los adelantos de la Ciencia

han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sofocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir *no más tisis*. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrará atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados *Confites Casile*, que asociados a las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *atenia*, (debilidad del estómago), «digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercleridia» y toda clase de *dispepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos, ardores y pesades*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquiera enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días a las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: *Perlas Casile*, 5 pesetas, *Confites Casile*, 5 pesetas; *Bálsamo Casile*, 5 pesetas. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 435 Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.

## LA NEW-YORK

Compañía Mútua e Internacional de Seguros sobre la Vida la más antigua del mundo

Su activo social es propiedad íntegra de sus asegurados y se eleva hoy a 1.673 MILLONES DE FRANCO, va dividida en importantes inmuebles, rentas de varios Estados y otros valores de todo primer orden.

El número de sus asegurados pasa ahora de 650.000 cifra imponente no igualada por ninguna otra Sociedad de seguros en el mundo.

El año pasado repartió proporcionalmente entre sus asegurados la cuantiosa suma de 22 millones de pesetas á título de dividendos sobre pólizas vencidas; lo que representa muy buena inversión.

Los balances de esta antigua Sociedad vienen siempre aprobados cada año por los principales gobiernos de América y Europa.

Dirección general para Europa en su grandioso edificio en París, Boulevard des Italiens esquina á la calle Lepeletier, 1, 3 y 5.

Dirección para Cataluña é islas Baleares, Paseo de Colón 17 á Barcelona.

Agentes en Palma de Mallorca Sres. D. B. Homar y Vicente Terrasa, calle de Rubí, número 21.

## VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los Franceses

descubierto por M. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor IDA Y VUELTA EN EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50 pesetas.

El guía de las cuevas, vive calle de Artá, núm. 31.—Manacor.

## Lustre de Almidón Borrás

NUEVO PRODUCTO

Preparado especial para planchar toda clase de ropa con almidón, bien sea esta blanca ó de color. Precisa su uso para conservar ropa dándole tesura suave y brillo permanente.

PIDASE EN DROGUERÍAS Y ULTRAMARINOS 20 céntimos paquete

Las personas que sufran *Neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón* y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el **FOSFO GLICO-KOLA DOMENECH** que recomiendan los médicos más eminentes.

Se remitirá gratis una muestra de este *Maravilloso Tónico Reconstituyente* (en elegante caja metálica) á toda persona que en nombre de *La Última Hora*, lo solicite del autor Dr. B. DOMENECH, Bajada de San Pedro, 72, farmacia, Barcelona. De venta en Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera y Centro Farmacéutico.

### Ocasión

Se traspasará un buen negocio ó industria, siendo suficientes 500 pesetas. Para informes, calle de las Monjas, 36, (S. nra Catalina), ó calle de San Magín, 120.

### Pianos usados

Se desean adquirir para un nuevo establecimiento de música de esta ciudad. Informes CENTRO DE ANUNCIOS.

### Nueva Papelería

DE Jacinto Nadal Matirell San Magín, 120 y Bayarís, 1 y 3 (Arriba de Santa Catalina).

### Casa en el Terreno

Se desea alquilar una lindante con el bosque de la *Ver* y además reúne todas las comodidades apetecibles. Informar en el CENTRO DE ANUNCIOS, de quien es el dueño.

### Horno

Se a qui a ó se vende el de la calle de San Magín núm. 25 (Arriba).

Informar en La *Ver*, 4.

### Se alquila

Una casa en Porto Pi. Informar en Conquistador, 42, segundo piso.

### Barbero

Se necesita uno medio oficial y un aprendiz. Calle San Magín, número 18.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

### Línea de Cuba y Méjico

El día 16 de Mayo saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña el vapor ALFONSO XII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Coahuila y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

### Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Mayo saldrá de Barcelona, el 29 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

### Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Mayo saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 16 de Cádiz el vapor LEON XIII directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabell y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.

### Línea de Filipinas

El día 25 de Mayo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### Línea de Buenos Aires

El día 2 de Mayo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor REINA M. CRISTINA directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### Línea de Canarias

El día 17 de Mayo saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVERDE directamente para Cádiz, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

### Línea de Fernando Póo

El 25 de Mayo de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO, para Fernando Póo, con escalas en Osablanas, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

### Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, 4.

## LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS

### DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.

Antillas, Méjico y Estados-Unidos

### VIAJE DIRECTO

Para Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos y New-Orleans. El día 1 de Junio saldrá el vapor

## PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Canarias. También la admiten para New-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA. Se suplica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarla á cabida.

## LAS COLUMNAS

### Ferretería y droguería de Obrador y Casanovas

Santo Domingo 22 y 24=Palma de Mallorca

Batería de Cocina, estufas, cocinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferretería en general, gran surtido en droguería, etc. etc.

Todo á precios excesivamente económicos.

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen.

## LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDOS PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5. Agente general de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57, frente la Plaza del Mercado—PALMA.

### Cochera-Almacén

Hay uno para alquilar. Darán razón en la calle de la Palma, núm. 13 principal.

### ¡OJO!

Se necesitan trabajadoras de bolsillos de plata y oro, con mejor retribución de la que se acostumbra á pagar. Para informes dirigirse calle de Rubí, núm. 25, piso 1.º, izquierda.

### Venta

Se venden dos piezas de tierra situadas en el término de la *Viña de Algaída*, denominadas *San Coll*, de extensión de dos cuarterones ochocientos y *La Serra* ó *Son Verme* de extensión de una cuarterada. Informar en Felaires 58, 3º Palma.

### UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

### Depilatorio Imperial Padró

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Si queréis lavar la ropa sin quemarla no empleéis otra legía más que las pastillas comprimidas y concentradas

## La Flor de Nieve

que, en verdad economizan el 50 por 100 de jabón y además de la blancura que obtiene la ropa, tiene la gran ventaja que no la quema ni produce escozor en las manos.

Precio de cada Pastilla: 5 céntimos. Se venden en todas las tiendas de Ultramarinos, Droguerías y Jabonerías.

## No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## Agencia funeraria

ARABI, NUMS. 14 Y 17 (CUESTA DE LA POLS)

Gran depósito de ataúdes de todas clases, único que puede ofrecer al público á precios baratísimos, por sus muchas existencias, tanto en maderas como en adornos.

Se alfombran habitaciones, desde 10 pesetas en adelante. Cuenta con personal inteligente para vestir y demás trabajos que se le encarguen.

Alimento poderoso para las personas delicadas

( 106 )

fueron á colocarse detrás de este. El jinete tardó poco en llegar al cruce.

El caballo, que iba á todo escape, quiso pasar adelante; mas el jinete trató de hacerle entrar en el sendero, y hubo una lucha de un segundo, al cabo del cual se vió reducido el caballo á seguir por el sendero. Durante la lucha, dejó escapar el jinete un enérgico juramento, y el duque conoció la voz de Enrique. Oculto detrás del vallado, aguardó á que el jinete llegara al cercado del huerto que rodeaba la casita, y luego dijo á Pandrille:

—Vas á quedarte aquí en observación, hasta que salga ese jinete, y calcularás el tiempo que permanezca en esa casa, y después irás á reunirte conmigo.

Pandrille pertenecía en cuerpo y alma al duque, que se volvió por donde había venido. La reina madre le estaba esperando con impaciencia.

—¿De habéis visto? preguntó apenas le vió,

—Le oí, que es lo mismo: está en casa de Sara.

La reina estuvo reflexionando un momento.

—Ha dicho ese hombre que anoche volvió... de seguro que volverá mañana. ¡Ah! oiga á saber todo eso Margarita...

—Supongo que lo sabrá, dijo el duque

( 111 )

Margarita se alejó de la ventana y se sentó delante de un bastidor, volviendo á guardar silencio.

—¡Es singular! el rey se ocupa de política muy tarde, dijo.

—Vuestra Majestad querrá decir muy temprano, porque es tan joven el rey...

—¡Oh! no es eso, replicó Margarita; lo que quiero decir es que vuelvo muy tarde... por la noche...

—Eso nada prueba en contra, pues bien sabe Vuestra Majestad que hay asuntos que son mejores para tratarse de noche que de día.

—¿Sabes que eran ya las tres de la mañana cuando ha vuelto?

—¡Bah! ¡tan tarde!

—Y luego... Margarita vaciló.

—No sé si me equivoco, dijo Nancy riéndose; pero cualquiera diría que Vuestra Majestad tiene celos...

—¡Ah! es que quizás tenga mis razones para ello. Desde hace tres días, el rey se muestra conmigo frío é indiferente.

—La política le absorbe por completo.

—Y además, añadió Margarita, diciéndese de pronto á confiar todas sus penas á Nancy, no me gusta que haga entrar á las mujeres en las intrigas políticas.

—¡Mujeres! exclamó Nancy fingiendo indignación.

( 110 )

—Sí, respondió.

—¿Por qué? prosiguió con naturalidad Nancy.

Margarita respondió con otra pregunta.

—¿Crees tú que el rey me ama? dijo.

—Llegó la tempestad, pensó Nancy; cuidado si estalla... Y añadió en voz alta: —¡Me agrada la pregunta! Nadie sabe mejor que Vuestra Majestad que el rey la adora...

—¿Estás segura de ello?

—¡Vaya si lo estoy! como que lo veo á todas horas.

Margarita no desmintió á Nancy, pero no mostró que quedara convenida. Lo que hizo fué ir á sentarse cerca de la ventana. Reinó de nuevo profundo silencio, y Nancy, que continuó arreglando diversos objetos, dijo para sí:

—Ahora que seltó la primera palabra, preciso será que diga todo lo demás.

Y esperó que le dirigiera alguna pregunta Margarita.

—¿A qué hora ha salido esta noche el rey de Navarra?

—No lo sé, señora, respondió Nancy en tono cada vez más ingenuo; después de cenar... al oscurecer. Vuestra Majestad sabe muy bien, añadió con aire misterioso, que la política es una enfermedad contagiosa para los príncipes, y el rey de Navarra se mezcla en la política.

( 107 )

Catalina dejó percibir bajo su capuchón una de esas sonrisas enigmáticas cuyo secreto ella sola poseía.

—Querido duque, dijo, nos encontramos en esa hora crítica en que es preciso que el golpe sea certero...

—Ese es mi parecer, señora.

—Enrique de Navarra le protegió hasta ahora el amor de su mujer, que ejerce sobre el rey mi hijo un imperio todavía excesivo, y si su mujer le abandona, el rey nos le entregará mañana.

—Me parece, dijo el duque con vehemencia, que Margarita no puede amar al de Navarra, en cuanto sepa...

—¡Oh! querido duque, replicó la reina en tono protector: tan versado como estás en la política, no comprendéis nada del amor.

—¿Y cómo así?

—Margarita aborrecerá á su esposo desde el día en que tenga la prueba de su traición; pero ¿cómo le damos esa prueba?

—Iré á verla, dijo el duque con impetuosa, y le aseguraré á fe de caballero...

—No os creará; ya sabéis que el amor es siego.

—¿Y si hago que vea á Enrique á los pies de Sara?

—Escuchad, dijo Catalina; mientras m